

# MITGLIEDERVERSAMMLUNG DER GEMA 11. MAI 2023

## LAUDATIO DR. HARALD HEKER: EHRUNG VON AXEL VOSS MDEP

**Liebe Mitglieder, sehr geehrter Herr Voss!**

wir vergeben an Persönlichkeiten, die sich besonders eingesetzt haben für die Belange der GEMA, die Ehrennadel.

**Und das haben Sie, lieber Herr Voss, ganz ohne Zweifel.**

Seit 2009 Abgeordneter des Europäischen Parlaments, waren Sie an den großen digitalpolitischen Entscheidungen der letzten Jahre maßgeblich beteiligt.

Von der europäischen Datenschutzgrundverordnung bis hin zum Artificial Intelligence Act, dem Gesetzgebungsverfahren zum Umgang mit Künstlicher Intelligenz, das sich derzeit in Brüssel auf der Zielgeraden befindet.

Vor allem aber kennen wir Sie als Berichterstatter der 2019 verabschiedeten EU-Richtlinie über das Urheberrecht im digitalen Binnenmarkt. Sie trugen maßgeblich bei zu der wichtigsten und umfassendsten Modernisierung des Urheberrechts seit 20 Jahren. Eine Modernisierung, die wie kein anderes Vorhaben der jüngeren Zeit den Kreativen in ganz Europa den Rücken gestärkt hat.

**Ein kurzer Blick zurück:**

Im Frühjahr 2019 wurde die Richtlinie vom Europäischen Parlament - und vom Rat - nach intensiver Debatte final verabschiedet. Dieser Entscheidung ging ein jahrelanger und zeitweise höchst kontroverser Diskussionsprozess voraus.

Die Reform war auch deshalb so umkämpft, weil sie einen Paradigmenwechsel im Umgang mit den großen Netzkonzernen vorsah - was dann auch geschehen ist.

Europäische Staatschefs und CEOs aus dem Silicon Valley meldeten sich in der Debatte zu Wort. Und insbesondere im Vorfeld der entscheidenden Abstimmung im Europäischen Parlament lief die Diskussion bisweilen aus dem Ruder.

In dieser turbulenten Zeit wurden Sie, lieber Herr Voss, als Befürworter der Reform zu einem der bekanntesten und... bekämpftesten Abgeordneten des Europäischen Parlaments. Maßlose Kritik bis hin zu Drohungen schwappten Ihnen und Ihrem persönlichen Umfeld entgegen.

Welchem Druck Sie da als Abgeordneter ausgesetzt waren, kann man wahrscheinlich nur nachvollziehen, wenn man eine solche Situation selbst erlebt hat. Ich weiß, dass es hart und bewundere Ihren Mut und Ihre Kraft.

Denn feststeht: Ohne Ihre unbeirrbar Haltung, Ihren unermüdlichen Einsatz, Ihre Standhaftigkeit und Ihr Verhandlungsgeschick wäre die Verabschiedung der Richtlinie in dieser Form nicht möglich gewesen! (Applaus)

Sie haben entscheidend dazu beigetragen, die Grundprinzipien unserer sozialen Marktwirtschaft endlich auch in der digitalen Welt zur Geltung zu bringen: nämlich Verantwortung, fairer Wettbewerb, Schutz des geistigen Eigentums.

Die Richtlinie wurde im Sommer 2021 in Deutschland umgesetzt. Seitdem spüren wir deutlich, dass die neuen Regelungen die Verhandlungsposition der Kreativen in der digitalen Welt stärken.

Das von den Gegnern der Reform an die Wand gemalte Schreckgespenst vom angeblich drohenden „Ende des freien Internets“ hat sich hingegen nicht bewahrheitet. Wir haben uns mit Ihnen gefreut, als der Europäische Gerichtshof letztes Jahr höchstrichterlich geklärt hat, dass der Artikel 17 der Urheberrechtsrichtlinie ein „angemessenes Gleichgewicht“ zwischen verschiedenen Grundrechten sicherstellt – zu denen eben auch die Rechte der Urheberinnen und Urheber gehören!

Lieber Herr Voss, im Namen unserer Mitglieder sage ich es jetzt noch mal ganz klar:

Herzlich Dank! Für Ihren langjährigen Einsatz für die Anliegen der Kreativschaffenden und Ihre klare Haltung bei der Ausgestaltung der EU-Richtlinie.

Und damit verbinde ich auch gerne meinen persönlichen Dank für den konstruktiven Austausch mit Ihnen und Ihrem gesamten Team über die zurückliegenden Jahre hinweg.